

Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1	pts
trimestre.	2'50	"
Fuera de la capital, un trimestre.	3	"
En el Extranjero, un trimestre.	5	"
Números sueltos.	0'10	"
Anuncios línea.	0'30	"
Comunicados á precios convencionales.		
Pago por adelantado.		

EL NORTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
En Olot, Círculo Tradicionalista
En Figueras, Dalmacio Presas, calle Aviñonet.
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas insertense o no, no se devueiven los originales.

Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33
En el Círculo Tradicionalista.

Dios Patria Rey

SE PUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

El carlismo en las elecciones

Hoy es el día señalado para la lucha electoral. Los carlistas acudirán á las urnas, en *contados distritos*, porque así lo ha dispuesto quien tiene autoridad para ello, el ilustre Jefe Delegado de nuestra Comunión, Excelentísimo señor marqués de Cerralba, interpretando los deseos y el pensamiento del R...

Los que se precien de carlistas deben, pues acudir hoy á las urnas, donde quiera que se presente un candidato nuestro. Así está mandado, y para los leales la obediencia y la disciplina son ante todo y sobre todo. Hoy es un deber el ir á las urnas... Mañana indudablemente, iremos á otra parte, donde hemos ido otras veces, siempre que la salvación de la Patria lo ha exigido. Los sucesos se avecinan, y ellos decidirán de nuestra conducta respecto el porvenir. Hoy, lo repetimos, debemos hacer la guerra con papeletas electorales.

Pero al acudir á las urnas la Comunión Carlista, no es que acepte como buenos, ni la sinceridad, ni la eficacia, ni los procedimientos y menos aún los principios políticos sobre que descansa y se apoya el desacreditado sistema parlamentario, No, nada de eso. El parlamentarismo es un sistema malo, viejo, caro, gastado y corrompido, y los carlistas solamente lo aceptamos como arma de ataque que nos ofrecen nuestros adversarios para con ella salir á la defensa de nuestras ideales y combatir en sus mismas trincheras el centralismo, la burocracia el caciquismo la oligarquía y, en fin, toda esa serie funesta de plagas que han nacido y se han desarrollado al calor del liberalismo imperante.

Don Carlos lo ha declarado en reciente documento, luminoso é importante como todos los suyos.

«Conviene en las Cortes próximas, llamadas según todo induce á creer, á bien tristes destinos, haya españoles varoniles que sean los heraldos de la vieja España y los porta voces del destierro.

Allí no se puede salvar á nuestra Patria, pero se la puede hablar desde una tribuna abierta, para decirle dónde y cómo puede salvarse.

Esa ha de ser la misión de nuestros diputados.»

¿Se quiere algo más para justificar la presencia de las minorías carlistas en las Cámaras? Cuando el honor y la integridad de la Patria se hallan comprometidos é insultados por toda suerte de enemigos interiores y exteriores, y en el horizonte político de España se vislumbran negros nubarrones presagio de la tempestad que nos amenaza; cuando estamos en vísperas de graves complicaciones internacionales, y un pueblo de mercachifles se rie de nosotros porque nos cree débiles y cobardes y nos insulta á ciencia y paciencia de nuestros gobernantes, demasiado prudentes en ciertos casos y poco patriotas casi siempre; cuando la inmoralidad en los organismos políticos de la nación es casi universal, y la traición á los altos deberes que impone el amor á la Patria se deja adivinar por algunos actos de los partidos que han venido turnando en el poder y se habla por periódicos de la venta de Cuba, como pudiera hablarse de la cosa más natural del mundo, sin que por esto, ni los ministros ni el gobierno, ni nadie se inmute en lo más mínimo, prueba evidente de que para muchos el españolismo ha pasado de moda, y es una especie de lirismo empalagoso, en fin, cuando aquí la única entidad política que queda sana, ostenta la genuina representación del pueblo y tiene energías de gigante es el carlismo, ¡ah! entonces es preciso, se impone que proteste por boca de sus diputados y senadores desde la tribuna en ambas Cámaras, haciendo ver al pueblo donde está su salvación y donde los causantes de sus grandes males y desdichas. Y despues como

dice Don Carlos en el autógrafo dirigido al ilustre señor Marqués de Tamarit, *formulada la enérgica protesta en aquel recinto donde no es posible forjar las armas que han de defender el honor nacional comprometido, iremos donde Dios nos llame.*

Dejemos, pues, que suene la hora en el reloj de la Providencia y vivamos preparados para los acontecimientos futuros. Mientras tanto, iremos hoy á las urnas, obtendremos el triunfo en la contienda y llevaremos brillantes minorías á las Cámaras que sabrán velar por los intereses y el honor de la nación, huérfana hoy de verdaderos patriotas y genuinos representantes, fuera del partido carlista, pues sabido es que en los diferentes partidos liberales el diputado no es un padre y procurador del pueblo, y si únicamente un maniquí hechura del ministro ó cacique que le regala el acta. Nuestros diputados, por el contrario, dentro del parlamentarismo, son diputados tradicionalistas, y por consiguiente no pueden olvidarse ni de la necesidades de su distrito, ni del mandato imperativo de sus electores. Diferencia entre unos y otros, que en los nuestros el diputado es para los electores y en los liberales los electores son para el diputado, que las mas de las veces los desuella y se los come vivos, después de pro-meterles mucho y no darles nada.

Concluyamos; pero antes, sea nos permitido dirigirnos desde las columnas de este periódico á nuestros entusiastas y decididos correligionarios de Olot de cuyos nobles esfuerzos esperamos ha de conseguir un triunfo acabadísimo el candidato por aquel distrito señor Llorens. No importa que ante vuestra actitud digna y decidida hayanse retirado los que intentaban disputar el acta á vuestro querido diputado, á Cortes antes bien ello ha de ser estímulo para que probeis en el acto de hoy vuestro carlismo nunca desmentido, y demostréis al señor Llorens, cuan bien le quiere esta tierra de lealtad, cuna de caballeros y cristianos.

Porque así esperamos lo hareis, porque tenemos la firmísima convicción de que atentos á lo que dictan de vosotros vuestro natural entusiasmo y las ordenes recibidas de vuestros Jefes, es por lo que augurando una acabadísima victoria para la candidatura del señor Llorens, os felicita entusiastamente, EL NORTE y con él los carlistas todos de la provincia.

NOTAS POLÍTICAS

Estamos ya al borde del precipicio. Es tan grave nuestra situación, tan inminente un conflicto con los Estados Unidos, que el Gobierno empieza ya á ceder ante la realidad de lo que nos está sucediendo y es él, el primero en confesar aunque tarde, que los *yankees van á darnos un serio disgusto.*

Hemos llegado irremisiblemente al cabo de la cuestión, apesar de todas las debilidades y miserias de nuestros ineptos gobernantes. Inútiles han sido sus cobardes concesiones á los norteamericanos, y mas que inútiles, bien podemos decir que han resultado desastrosas, pues á mas de no haber hecho desistir á los *yankees* de sus belicosos propósitos, han contribuido poderosamente á que los españoles, creyendo de buena fé los optimismos del gabinete, viviesen desprevenidos, sin temor á contratiempo alguno.

Pero á los que seguimos atentamente el curso del conflicto colonial, á cuantos hemos advertido constantemente al gobierno fusionista de lo erróneo de sus propósitos, y de lo inútil de su conducta cebarde, no nos ha cogido de sorpresa tan trágico desenlace, pues así lo esperamos, porque no podía suceder de otro modo, dado el espíritu traidor y artero de los Estados Unidos y la pusilanimidad é inocencia de nuestros *aguerridos y esforzados liberales.*

Odiarnos la guerra, comprendemos que ella es causa de grandes trastornos así en el orden moral como en el material, pero lo decimos muy alto, apesar de ser regidos por gobernantes divorciados totalmente de la opinion, preferimos mil veces un rompimiento formal entre nuestra Nación y los norteamericanos, que continuar viviendo en ese estado de angustia continua, recibiendo sin cesar los insultos de ese pueblo de mercachifles y soportando sus bravatas de *matón averiado.*

Al menos así sabremos que al tratar con un yankee, estamos frente á frente de un enemigo de nuestra Patria, que solo desea nuestra ruina y el aniquilamiento de España, y los españoles que ante todo somos patriotas, sabremos cual ha de ser nuestro proceder ante aquel, que buscando la muerte de España, anhela como el triunfo de su causa, el ver sustituida la bandera roja y gualda, simbolo de nuestros amores y señal de nuestra independencia y nacionalidad, por pabellón estrellado, personificación completa de un pueblo tan rico en dinero, como pobre en decoro y dignidad.

Si, venga la guerra con los norteamericanos; nuestro honor ultrajado así lo exige, y el buen nombre de España, á cuya conservación debemos sacrificar nuestra propia existencia, pide de nosotros que acudamos á la lucha llenos de valor y confianza, pues á mas de defender una causa justa y noble, vamos á vengar la muerte de tantos queridos hermanos nuestros, que debieron el perder su existencia amada, á los descarados auxilios que prestaron los norteamericanos á los traidores de la manigua.

Venga la lucha; pues que ese pueblo al parecer abatido y sin fuerzas propias estamos seguros ha de responder como bueno, á las llamadas de la Patria, reverdeciendo antiguos laureles que por si solos fueron bastantes para hacer acreedora á nuestra España, de los honrosos dictados de heroica é inmortal.

No importa que por la poca previsión de nuestros gobernantes, tras una lucha homérica y desesperada sucumbamos y seamos atados al carro del vencedor, no, pues las generaciones presentes que nos contemplan harán honor, sin duda, á nuestro heroísmo, y las que nos sucedan, recordarán con orgullo hasta donde nos llevó el amor á la Patria y el noble deseo de mantener nuestra sacrosanta bandera limpia de todo insulto é indignidad.

Deseamos la guerra, porque creemos firmemente que en España, aun hay fé y patriotismo.

K. LISTO.

LATIGAZOS

Por fin ha llegado el día de la batalla.

No les habéis hoy á los políticos liberales, ni de la guerra de Cuba, ni del conflicto con la república norteamericana, ni del estado infeliz de nuestra patria, porque solo os escucharán si creen que vuestras palabras pueden servirles para engañar con promesas á sus cándidos electores.

Resueltos á *sacrificarse* una vez más en aras de su patriotismo, no piensan en otra cosa que en obtener mayoría de votos; único medio de alcanzar el acta que constituye la consumación del sacrificio.

¡Bien por los modernos heroes creados por el parlamentarismo!

Hemos dicho que hoy iba á librarse la gran batalla, y hemos dicho mal; porque las elecciones parlamentarias no merecen otro calificativo que el de comedia.

Si; son una pura comedia que se diferencia de las que se representan en los teatros, únicamente en que

hay muchos espectadores, aún de los que quieren pasar por listos, que creen ó juzgan real y verdadero lo que es solo una representación teatral.

Pero ya se irán desengañando poco á poco los hombres de buena fé: en cuanto á los demás, tiempo ha que están desengañados, pero hablan bien de la feria por lo que les va en élla.

Entre estos últimos pueden contarse á los periodistas liberales de todos los matices; por eso, si sus bravatas nos inspiran en todo tiempo profundo desprecio, las insulsas declamaciones á favor de sus candidatos con que llenan sus columnas en tiempo de elecciones, nos causan verdadero asco. ¡Farsantes!

Cuando la criminal cobardía de nuestros gobiernos ha puesto en inminente peligro la integridad de la patria y el honor de la immaculada bandera española; cuando las noticias cada día más graves de los Estados Unidos anuncian que aquella nación, cansada ya de insultarnos de palabra sin que logre herir nuestra dignidad, ha resuelto arrebatarnos con las armas el último pedazo de tierra americana en que ondea la bandera española; los periodistas liberales, en lugar de cumplir su altísima misión dando al pueblo la voz de alerta y reanimando el espíritu público para que no se amedrente en la lucha tan próxima como inminente que España deberá sostener con los Estados Unidos, si no quiere entregarles la bandera española para que la pisen; los periodistas liberales, repetimos, se entretienen únicamente en recomendar al pueblo, siempre cándido, á los candidatos que subvencionan sus periódicos, haciendo traición á la patria, faltando á su misión, y embaucando al pueblo ignorante que no tiene suficiente discreción para conocer sus malas mañas.

¡Miserables! ese es el único epíteto que encontramos en nuestra indignación para calificar como se merecen á esos periodistas.

Nosotros, que vivimos de la política y defendemos á la bandera tradicionalista única y exclusivamente porque es la sola capaz de salvar á España, no tenemos motivo alguno que nos obligue á ocultar la verdad al pueblo, que tiene derecho á saberla. Por eso decimos en alta voz que, para salvar á España, son inútiles las elecciones, y que, como los liberales de todos los matices son los mismos perros con diferentes collares, no hay que entusiasmarse por ninguno de ellos, porque todos son peores é incapaces de renunciar á su maldito sistema si así lo exigiera el bien de la patria.

De aquí que los carlistas no acudiremos á la lucha sino en contados distritos, porque convencidos nuestros Jefes de que el sistema parlamentario no puede salvar á España, solo intentan tener en el Congreso quien levante la voz para decir desde allí lo que el Gobierno tiene interés en ocultar al pueblo.

P.

DESDE OLOT

(De nuestro redactor corresponsal)

25 de Marzo de 1898.

Sr. Director de EL NORTE

Mañana sale el Sr. Llorens para San Esteban de Bas, San Feliu de Pallarols y las Planas.

Hoy ha estado en las Presas donde ha sido muy bien recibido y agasajado por nuestro apreciado correligionario el señor Mata, regresando á Olot esta misma tarde.

El domingo próximo después del escrutinio general, la junta directiva del Circulo Tradicionalista ha determinado obsequiar al Sr. Llorens con un banquete en los salones del Circulo que promete ser muy concurrido dado que no se pretende hacer una manifestación sino un modesto obsequio á nuestro diputado.

El martes próximo marchará el Sr. Llorens de esta villa con dirección á esa ciudad, con objeto de presidir el miércoles la reunión general del partido de que hablaba en mi última correspondencia.

—El tiempo bonancible que veníamos disfrutando se ha trocado en desapacible y frio en extremo. Ayer cayó una extraordinaria granizada que cubrió el suelo en pocos momentos. Esta noche ha nevado copiosamente en las próximas montañas y hoy todo ó casi

todo el día ha estado nevando también aquí aunque en muy pequeña cantidad.

A la hora en que escribo continúa el cielo encapotado haciendo temer mas nieve.

M.

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

Las elecciones que deben tener lugar hoy fueron causa de que nuestra ciudad estuviera ayer animadísima.

Aquí estuvieron casi todos los candidatos por los diversos distritos de la provincia, recibiendo impresiones de sus electores, razón por la cual, las casas particulares y fondas que hospedaban á algun aspirante á diputado, estuvieron visitadísimas, pareciendo un verdadero jubileo.

Estamos en los últimos momentos de la lucha, y no hay por que decir cuanto redoblaron sus esfuerzos los agentes electorales.

La prensa de nuestra capital y provincia que sirve á candidatos contrarios, vino también ayer aguzando desesperadamente el ingenio para presentar á su respectivo candidato favorito, como al mejor de todos como al único que debe hacer nuestra felicidad.

Tanto nos prometieron, tan bien nos los presentaron, que sentimos vivamente salga uno solo en el acta que es como si dijéramos que han de verse incumplidas las promesas de los candidatos derrotados.

Respecto á quienes sonreirá el triunfo y cuales han de llevar al Congreso la representación de nuestra provincia difícilísimo es, á nuestro ver, hacer calendarios y pasarse de profeta pues á hacerse unas elecciones verdad, la lucha ha de ser reñidísima, contando algunos candidatos de oposición ya que no con el favor del Gobierno, con grandes simpatías entre el pueblo que los ha de elegir.

—Pocas horas nos faltan para saber cuales son los agraciados, y para aquel momento dejamos nuestra curiosidad, dejando entretanto al cuerpo electoral que elija su representante ante nuestro Parlamento.

—El mercado celebrado ayer vióse muy concurrido, con todo contribuyó á aminorar algo su importancia la única preocupación de la gente forastera; las elecciones.

—Ayer tarde al dirigirse á su domicilio un pobre agricultor que había venido á esta capital para vender un becerro al encontrarse frente la Subida de San Felix tuvo la desgracia de que sobreviniese el animal un grave accidente hasta el punto de creerle todo por muerto.

Mas tarde rehizose, siendo trasladado en un carro al domicilio de su dueño.

—Ha sido nombrado medico civil de la Comisión mixta de reclutamiento don José Pascual.

—Ayer tarde llegó á esta ciudad procedente de Rosas y algunas otras poblaciones del distrito, el exministro don José Canalejas, hermano del candidato per Vilademuls don Luis.

—En la tarde del viernes y en la mañana de ayer confirió nuestro Venerable Preado la tonsura cuatro menores y diaconado, á los alumnos del 5.º y 6.º curso de Teología de este Seminario Conciliar.

El poco espacio de que podemos disponer para las noticias locales, nos priva el que publiquemos sus nombres, contentandonos hoy con enviarles nuestras mas entusiasta felicitación.

—El último número del *Boletín Oficial Eclesiástico* publica el edicto convocando á oposiciones para cubrir la vacante que dejó el M. Y. Dr. Bech en el Cabildo Catedral al ser agraciado con la dignidad de Maestro Escuela.

Para tomar parte en las mismas deberán ser los opositores doctores ó licenciados en sagrada teología y practicar los ejercicios acostumbrados, estando obligado el obtentor á más de las obligaciones comunes la de desempeñar la cátedra de Teología en el Seminario Conciliar.

Termina el plazo para tomar parte en estas oposiciones el día 2 de Mayo.

—El miércoles por la mañana se suicidó en su propio domicilio disparandose dos tiros do revolver el oficial de telégrafos que prestaba sus servicios en aquella estacion, don Pedro Pons.

Un telegrama de última hora comunica que el gobierno norteamericano ha decidido abandonar definitivamente los restos del acorazado *Maine* y que regresen a los Estados Unidos los hombres que lo tripulaban.

En el mismo telegrama en que se da cuenta de este acuerdo, se asegura que aquel gobierno no ha hincapié en el informe de la comisión técnica, para provocar un conflicto con España, pero deseando que la guerra estalle, buscará nuevos pretextos.

Por el pronto, ha acordado el gobierno de Washington destinar 500.000 duros á la adquisición de buques para socorrer á los reconcentrados de Cuba.

Se supone, con fundamento, que de este modo busca el deseado conflicto que los Estados Unidos provocarian si se impidiera que fondearan en el puerto de la Habana los barcos destinados á llevar estos buques.

Ampliando esta versión dice un telegrama que los Estados Unidos está completamente combinado un plan que se seguirá para provocar la guerra.

Se enviarán grandes socorros á los reconcentrados, procurando demostrar que su situación es desesperada. Una vez conseguido esto se procurará justificar la intervención de los Estados Unidos en Cuba diciendo que un deber de humanidad obliga á procurar que cese la guerra que España no ha logrado concluir.

—Telegrafian de Roma que se ha celebrado un anunciado consistorio público, en el que Su Santidad impuso el capelo cardenalicio al doctor don José Martín de Herrera, arzobispo de Santiago de Compostela.

Asistieron á esta solemne ceremonia el sacro colegio, muchos prelados, el cuerpo diplomático y el patriarcado romano.

Tanto al presentarse el Papa como cuando se leyó el decreto, fué aclamado con entusiasmo.

Terminado el consistorio público, se celebró otro en secreto, en el cual fueron preconizados cien prelados entre arzobispos y obispos, entre otros los de Valencia, Toledo, Sigüenza, Avila, Segovia, Puerto Rico y Santa Isabel (Filipinas.)

Añade el telegrama que León XIII disfruta de excelente salud.

—Nuestros informes acerca de la nota que según parece entregó el señor Gullón á Mr. Woodford son los siguientes:

El Gobierno no acepta ni la hipótesis de que la catástrofe del *Maine* sea intencionada y provocada por un agente exterior menos aun, habiendo dicho y afirmado la comisión técnica española que la catástrofe fué interior y casual.

Pidese también que se comprueben los informes de la comisión española y norteamericana y que sean examinados por una comisión mixta, y en el caso de existir desacuerdo ó alguna duda, que se practique un nuevo reconocimiento en el casco del *Maine*, pues con este objeto no quiso el general Blanco que se viera lara dicho casco, como solicitaba el comandante del crucero.

Parece también que en la nota se indica la conveniencia de que en caso necesario se someta la cuestión á un arbitraje, pero tiene que ser antes de que el informe de la comisión norteamericana sea entregado á las Cámaras.

También se desprende de nuestros informes que el Gobierno español insiste asimismo en que los yankees cesen de mandar auxilios á la insurrección y favorezcan á los laborantes cubanos, añadiéndose que si así procede el Gobierno norteamericano pronto se acabará la guerra en la Gran Antilla.

En resumen: la nota es, según parece, todo lo enérgica y viril que puede ser un documento diplomático de esta clase.

—El Imparcial en un artículo sobre el honor, el deber y la conveniencia, dice que la consternación es evidente en los centros oficiales, pero cuando los peligros no se pueden evitar, el miedo constituye el peligro mayor.

Añade que el Gobierno está perdido si no se identifica con las aspiraciones nacionales.

Si en ellas se inspira—añade—no tendrá nada que temer.

No se trata solamente de una cuestión de honor. Acabar con vilipendio la guerra de Cuba equivaldría á encenderla en la Península, pues el ejército no consideraría vencido, si no entregado.

Sobreviniendo nueva guerra civil, perderíamos toda esperanza de regeneración.

Imperdonable ha sido y será siempre la ignominia. La guerra es un mal gravísimo: la hemos rehuido todo lo posible, pero nadie desconoce que es el único camino que puede seguir el Gobierno español.

Telegrafian de Londres que el periódico de aquella capital *The Standard* publica un artículo en el que después de dar por averiguado que la voladura del *Maine* fué causada por un agente exterior, lamenta que los trabajos de información los hayan verificado únicamente los yankees, que ahora corren el riesgo de que se juzgue apasionado el informe que han redactado.

—Afirma un telegrama de Washington que el presidente Mac-Kinley ha examinado ya el informe referente a la catástrofe del *Maine*, reclamado por la comisión técnica enviada a la Habana por los Estados Unidos.

—Varios periódicos publican un documento firmado por algunos republicanos, que por este medio quieren hacer constar que se separan de la Unión republicana por considerar fracasadas cuantas tentativas se han hecho para lograr la formación de un solo partido republicano.

—Ha sido muy comentada una entrevista que ante ayer tarde celebraron los señores Woodford y Guillón.

—Se ha dicho que la familia de Mr. Woodford había abandonado la corte en vista del giro que va tomando la cuestión pendiente entre España y los Estados Unidos.

Después se ha desmentido la noticia, añadiéndose que el ministro yankee tiene el propósito de hacer salir de España a su esposa e hijas.

Ignoramos el fundamento que pueda tener este rumor.

—En el Senado de Washington se pronunciaron ayer furibundos discursos preñados de groseros ataques contra España.

El senador Shurstom, después de vomitar insultos y calumnias contra los valientes soldados que en la gran Antilla pelean, dijo que había llegado la ocasión de que los Estados Unidos enviarán a Cuba viveres y fusiles.

Dijo también el belicoso domador que por humanidad debía su país tomar las armas contra España, nación que, según él, ha derramado más sangre que todas las demás naciones juntas.

—El ministro de Marina espera recibir hoy de la Habana detalles concretos del informe emitido por la comisión técnica española encargada de estudiar las causas de la voladura del *Maine*.

El cablegrama enviado ayer por el comandante general del Apostadero de la Habana, Sr. Manterola, está redactado en términos tan confusos, que fué necesario pedir rectificación.

—Se ha recibido un despacho de Washington, comunicando que Mac-Kinley ya tiene en su poder el informe de la comisión norteamericana que investigó acerca de la voladura del *Maine*.

El despacho no dice nada acerca del contenido del informe, pero en cambio afirma que Mac-Kinley no presentará reclamación alguna a España.

Dice también el despacho que la guerra o la paz dependen de la contestación que de España a la nota norteamericana en la cual el Gobierno yankee declaró que se propone seguir socorriendo a los reconcentrados.

SECCIÓN LITERARIA

LA MONA DEL BISBE

(RONDALLA)

Vetaqui que era un bisbe, gran conxedor de las cosas del mon, y per tal poch aficionat a ellas; vivia en son palau sense capostentació ni lux de cap mena, destinant tots sos havers a caritats y a obras artísticas, que tembé aquestas son caritats que 's fan al pobre poble assedegat de millora intelectual y moral.

Sense parents y rodejat d' amistats duptosas, lo bon prelat no tenia altre company intim que una mona afriana, present d' un antich company de seminari.

Sas monerías moltas vegadas li feyan present las que devant d' ell feyan los personatjes que venian a demanarli quelcom.

Lo bon bisbe tenia ja los seus anyets y 'ls que de mes aprop lo tractavan ja gayre he, li tenian feta la planeta: no s' haurian

ferrat de gayres dias si s' haguessen vist obligats a pronosticar sa mort.

A cap d' ells li vingué de nou que un dia, en ben dinat, li vingué un siuglot persistent y terrible al bon prelat y caygués ferit de mort.

Lo portaren dos patges fins a la seva cambra y tots dos estigueren d' acort: de sa ilustríssima hi havia per poch moments: Ni sisqueralos conexia, tota vegada que lo cridaren y no respongué.

La pobre mona, que ab lo tempshavía posat afició a son amo, entrá ab ell a la cambra y 's quedá esporuguda a un recó, observant lo que passava.

Los dos patges sortiren de la cambra episcopal, portantse ab cert desimulo alguna cosa de sobre una taula.

La infausta nova corregué pel palau: lo bisbe agonitzava, Mes a ningú li passá pel cap que aquell bon home necessités res. ¡Era ja tan bell! ¡Havia perdut conexas! ¡Tot estava acabat!

No obstan en la cambra del bisbe hianava entrant, d' un a un, una pila de gent, y tots s' enduyan un recort del sant home que s' moria.

No diré mes, sinó que de mica en mica lo dexaren estés sobre las pots del llit: cobrellit, matalassos, máfega, coxins, tot havia desaparegut.

La mona, que seguia atenta aquellas maniobras, pegá llambregada a tota la cambra, y veient que no quedava sinó la mitra, ab un bot fou al peu d' ella, mirá al agonitzant ab cert zel com havian fet los demés, se la ficá al cap y fugí per la matexa porta que havia donat pas als *devots* del senyor bisbe. Aquella sortida de la mona feu esclafir una riälla tan forta al pobre prelat, que ab l' esfors que feu s' arrencá y tragué a fora un os que se li havia atravesat al coll tot dinant.

La mona, sense volerho, havia salvat la vida del seu amo,

Y aquest visqué encara alguns anys. ab mes conexas de las cosas del mon y ab més motius per avorrirlo.

S. F.

TISICA!

Ja ho sé, lo meu galant, que de ma vida l' estel ans lluminós are s' apaga de mes galtes xamoses y frescoyes com flors al esclatar la primavera fent perdre la ufavor y la bellura, portant-hi d' un cadavre 'l color pàlit...
Ja ho sé que la mort trista, esglayadora, m' espera delirant, oberts sos brassos, per estrenyem ben fort; que lo sepulcre com un llit malestruch está esperantme; que 'ls ossos descarnats del cementiri a sa mayó frissosos me convidan...

Ahir, al passejarme tota sola, en la platja arenosa vaig trobarhi lo teu germá petit, d' ulls blavossos, que ab altres noys adelarát jugava. M' hi acostí ben aprop y curiosa de tu li fiu parlar. ¡Oh que sentia! Demunt mon cor ses ignocents paraules, un solch obrint, caigueren xardorosos com gotes de plom fos al cim la cera.
—Mon germá os ha aborrrert perque son física— me deya l' angelet de cabells rosos.

Llavores entenguí tots los misteris que ab sa boyra l' esprit m' embolcallavan; vegí perque los germanets que alegres rebian ans los besos de mos llabis, poruchs de ma presència are s' allunyan; perque ab fredor de gel tos ulls me miran com si t' imaginassis que mes galtes d' un cor esmortuit fossen reflexo.
Vegí perque en la mar blava y calmosa dintre una barca ab mi no vols venir, la mel que 'l buch de lo teu pit estotja pera deixarm tastar ab tes paraules igual que feyas ans de estar jo feble.
Só tísica! dels tísichs tots ne fugen: qui guayta la rosella que 's mustiga?

Mes, si no 'm vols aymar, sia en bona hora traume del cor; com tortoreta viuda del aymat viu la mort tinch de plorarne.
Contaré a les floretes greus y queixes, diré als aucells lo que sols tu sabias, y suspirant voreta de la platje, aniré tota sola, ben soleta.
Y tu podrás triarte un altre aymia; si ab ella en lo curt temps de ma existencia no gosas enllassarti, prompte, prompte

cauré a la famolenca sepultura, y podrá ab lo cant trist de mes absoltes confondres l' himne gay epitalámich...
Pero, perjur, no digues que m' estimas, oh! digam que no 'm vols perque só tísica, deixa parlar ton cor y no ponderis lo teu amor que es mes prosaich que 'ls homes.

Ferran Valldeplata.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santo de Hoy.—San Ruperto obispo.

Santo de Mañana.—San Sixto III papa.

Cuarenta Horas.—En la Iglesia de las Siervas de S. José.

SECCION COMERCIAL

Mercado de Gerona de ayer

Especies	Medidas.	Pesetas
Trigo.	8 DECALITROS	21'00
Mezcladizo.	»	19'00
Cebada.	»	09'00
Centeno.	»	00'00
Avena.	»	09'00
Arbejas	»	17'00
Mijo.	»	14'00
Panizo.	»	11'00
Maiz.	»	15'00
Llobins.	»	09'12
Habas.	»	15'00
Judías.	»	25'00
Habichuelas.	»	28'00
Huevos.	Docena	25'00

LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20—GERONA

Compra y venta de Valores cotizables en la Bolsa de Barcelona.

Compra y negociacion de Cupones y Oro. Cambio de monedas.

BOLSA

LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20—GERONA.

CIERRE DE LA BOLSA DE BARCELONA

Dia 26 de Marzo de 1898

EFFECTOS PÚBLICOS	Fin	Próximo
4% Interior	53'20	
» Exterior.	69'30	
» Amortizable contado.	00'00	
Billetes Cuba 1896 id..	82'00	
» 1890 id..	68'87	
Obligaciones Aduanas id..	00'00	
ACCIONES		
Banco hispano-Colonial..	00'00	
F-C. Norte de España.	21'45	
T. B. y Francia.	18'70	
» Orense a Vigo	0'00	
OBLIGACIONES. — contado.		
F-C. T. B. y Francia 6%	70'50	
» » 3%	37'75	
» » no hipotecadas.	00'00	
» Almansa 5%	00'00	
PARIS		
Renta Exterior.	48'50	
Acciones Norte España.	00'00	
GIROS		
Paris	42'00	
Londres.	36'10	
CUPONES		
Vencimiento 1.º Abril 1898.		
Interior y Amortizable.	0'00 1/2 daño	
Billetes Hipotecarios Cuba.	00'00 1/2 beneficio	
Exterior.	00'00 1/2	

GERONA

Imprenta y Encuadernación de Manuel Llach.

ANUNCIOS

GALLART Y COMPAÑIA Constructores de máquinas

GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.
Especialidad en máquinas de vapor y calderas.
Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cáñamo y eléctrica para grandes distancias.
Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras.
Telares mecánicos de varios sistemas.
Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.
Máquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfileres, prensas de engranaje ó palanca.
Maquinaria para la fabricación de curtidos.
Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones.

EL NORTE

Periódico Tradicionalista

Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1	peseta
» » trimestre.	2'50	»
Fuera de la capital, un trimestre.	3	»
En el Extranjero, un trimestre.	5	»
Números sueltos.	0'10	»

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.
En Olot, Circulo Tradicionalista.
En Figueras, D. Dalmacio Presas, calle Aviñonet.
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.

FONDA PENINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

JUAN NICOLAS

Progreso, 3. Gerona

PASCUAL PERUCHO

DENTISTA DE LA REAL CASA

Licenciado en el Colegio de Dentistas de Paris y aprobado en la Facultad de Medicina de Madrid.

EX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARÍS Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones

Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina á la Plaza de la Constitución

GERONA

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo. Empastes de todas clases, y orificaciones al oro puro.
Los jueves y viernes por la mañana de cada semana, estará en su gabinete establecido en Figueras, calle Nueva, núm. 18, piso 2.º

TALLER DE CERRAJERIA DE Juan Ferrer Vilá OLOT

En esta casa se construyen toda clase de barandas, rejas, balcones, tribunas y galerías en hierro forjado ó de fundición; y se hacen toda clase de trabajos de maquinaria y reparaciones de telares de generos de punto y máquinas de coser.

TODO A PRECIOS REDUCIDOS

DISPONIBLE

Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

Jarabe de Hipofósfito GIMBERNAT

El mejor de los tónicos-reconstituyentes conocidos, abre el apetito cura la anemia clorosis (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo*, *insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias *frasco 10 reales*.

Vino restaurador GIMBERNAT

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: *frasco 12 reales*.

Vino de Nuez de Kola GIMBERNAT

Poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: *precio 8 reales*.

Vino Iodo Tánico Fosfatado

De mejores resultados que el aceite de hígado de bacalao en la *tisis*, *escofrulismo* y debilidad general: *precio 8 reales*.

Licor dinamogénico GIMBERNAT

A base de Morcuol (principio activo del aceite de bacalao) nogal y lacto fosfato de cal: *frasco 12 reales*.

Pastillas GIMBERNAT Cloro-borc-sódicas á la Cocaína

Contra las enfermedades de la boca, garganta y laringe. Conservan la voz y evitan la fatiga: *precio 8 reales*.

Venta al por mayor.-Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.-Barcelona

DETALL EN TODAS LAS FARMACIAS

GRAN ZAPATERIA MODERNA

de

MIGUEL CAPELLA

7 Calle de Abeuradors, número 7 - Gerona

En esta casa encontrarán un gran y variado surtido de calzado de todas clases para la presente temporada de invierno, para caballero, señora y niños, á precios sumamente económicos.